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不少城市居民已经习惯了每
天刷卡进出小区的生活，并且将这
种“闲人免进”的社区视为现代生
活的标配。但是，近日印发的有关
城市规划建设管理的中央文件明
确提出，原则上不再建设封闭住宅
小区，已建成的住宅小区和单位大
院要逐步打开，实现内部道路公共
化。这对很多人的固有观念是个巨
大的冲击。因为生活环境不同，难
免有不同看法，但是只有超越一己
之私，用全局的、长远的眼光看待
这个新事物，才能真正看到它的价
值所在。

城市拆围墙，显而易见的好处
是可以缓解交通拥堵。现在，很多城
市都面临着道路越修越宽，交通越
来越堵的难题。为治理拥堵，一些城
市不得已限行限号，但收效并不明
显。其中，很重要的原因是路网结构
不合理，“毛细血管”不通畅。如果小
区没有围墙，相互之间彼此“借道”，
城市居民就可以少走很多“冤枉
路”。现在，到处都是围墙门禁，直让
人感叹：城市里本来有路，住的人多
了，反而没有了路。

城市破围墙的好处已经毋庸赘
言，但这并不意味着毫无阻力。有人
说，自己当初选择封闭式小区就是为
了安全考虑，一旦小区拆墙，社区内
部的道路就成了“公路”，届时人来人
往，现有的物业管理能否保障社区安
全？也有人担忧，根据现行法律，小区

内的道路、绿地、公用设施都属于业
主共有，社区破墙能否在法制框架内
落实？实事求是地说，这些担忧都是
合乎情理的，所以，中央对已建成的
封闭式住宅小区提出“逐步打开”的
意见。在这个逐步的过程中，必然还
要不断完善法规制度，从而使街区制
有章可循，有法可依。

街区制的价值不仅体现在改善
城市交通，更体现在有助于推动城
市不同阶层的融合。去年，在网上有
一组拍自墨西哥城的照片令人震
撼。照片中，迷宫般的贫民窟狭窄混
乱，而一墙之隔的另一侧，富人们则
坐在自家阳台的花园上享受豪奢生
活。在秘鲁首都利马也有这样一堵
隔离富人和穷人的高墙，被民众称
为“耻辱之墙”。在国内固然没有这
种横亘于城市中的隔离墙，但是封

闭住宅小区的每一道围墙都为不同
阶层的接触和融合增加了障碍。拆
掉封闭住宅小区的围墙，让其他人
也来散散步、聊聊天，也未必就危害
社区安全，因为邻里街坊之间的关
系更融洽了，此时无墙胜有墙。

凡事皆有利弊，无论制度如何
设计，都不可能让每个人只享受破
墙的好处而不承担任何代价。只要
有利于城市治理现代化，有利于提
高市民生活品质和幸福感，就应该
尽可能地推广街区制。一些人对这
个新鲜事物还缺乏足够的了解，难
免有打不开的心结，此时单位大院
率先破墙更有助于打破“心墙”。多
年之前，各地一些机关单位都已尝
试拆除围墙，也得到了居民的好评，
中央文件的出台应该推动更多的机
关单位加快拆墙行动。

封闭小区拆墙，不只利交通

■本版投稿信箱：
qilupinglun@sina.com

QILU EVENING NEWS

www.qlwb.com.cn

本报地址
济南泺源大街2号

邮编
250014

传真（0531）
86993336 86991208

报纸发行（0531）
85196329 85196361

报纸广告（0531）
82963166 82963188

82963199

差错投诉
96706

发行投诉（0531）
85196528

邮政投递投诉
11185

□汪昌莲

元宵前夕，社交平台兴起一股
“抵制孔明灯”的热潮，不少网友呼
吁禁放孔明灯，减少火灾等事故的
发生。尽管多地已出台相关措施，禁
止非法燃放孔明灯，网络销售平台
依然行情火爆。（2月22日中新网）

到底该不该禁放孔明灯？对此，
社会各界是众说纷纭。有坚持“自由
放飞希望”的，有强调安全赞成禁放
的，也有折中的，主张限定放飞区域
或改进孔明灯制作技术，以增强安全
性。鉴于以往那些孔明灯惹的祸，一
个看似事关民俗的话题，实际上已经
演化成了事关安全的公共问题。

在笔者看来，禁放虽然让人感
到“憋屈”，但目前来看是个没有办
法的办法。现代城市毕竟不同于习
俗产生之初的古代社会，无序放飞
孔明灯难免造成安全事故。而市面
上销售的孔明灯，大多又是三无产
品，增大了发生危险的可能性。放飞
孔明灯确实可以满足一时的心理需
求，但假若是自己财产被他人放飞
的孔明灯烧毁，人们又该怎么想呢？

平心而论，政府出台禁放措施，
未必就能管住所有的人，但对于城
市里生活的人来说，应该看到措施
中蕴含的引导之意。毕竟，不去伤害
他人，或者不因自己的“大意”误伤
他人，都是现代社会的公民所应具
备的素质。其实这也不是什么新的
思维，换做老话，那就是换位思考，

“己所不欲，勿施于人。”

看待“禁放孔明灯”需换位思考

当郭英森登台时，只是说明
了工人身份、初中学历，就已经
处于被怀疑的地位了。

新近被探测到的引力波，带
火了一个几年前出现在电视节
目中的“民间科学家”。令独立学
者顾则徐感到担忧的并不是“民
科”郭英森的学说被否定，而是
现场嘉宾不愿意给他继续说话
的机会，失去了理应给予他人基
本尊重的耐心。

政府能够经过各种方法把
出口刺激起来，但是很难把老百
姓口袋里的钱掏出来。

在阿里巴巴集团董事局主
席马云看来，眼下中国经济要由
投资和出口拉动向消费拉动转
变，最关键的就是坚持市场经

济，给予企业等市场主体充分的
发挥空间。因为把老百姓口袋的
钱掏出来这件事，是企业家的特
长，是市场的行为。

技术是中性的，善良的人可
以用它来造福百姓，但是不良的
人同样可以用它来损人利己。

为了防范号贩子，北京22家
市属大医院计划全部取消现场
挂号，而媒体人禾木对此举的作
用深感担忧。所谓的挂号容易和
困难是相对的，黄牛和号贩子的
出现是因为医疗资源供需的极
端不平衡。至于采取什么挂号手
段，只是极为次要的因素。

葛一语中的

葛公民论坛

本报评论员 沙元森

葛评论员观察

封闭住宅小区的每一道围墙都为不同阶层的接触和融合增加了障碍。拆掉围墙，让其他人也来
散散步、聊聊天，也未必就危害社区安全，因为邻里街坊之间的关系更融洽了，此时无墙胜有墙。
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